

**Zeitschrift:** Revue historique vaudoise  
**Herausgeber:** Société vaudoise d'histoire et d'archéologie  
**Band:** 41 (1933)  
**Heft:** 3

## Rubrik

### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 21.02.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

Les Saubraz étaient propriétaires, avant 1500, de la chapelle de Sainte-Croix, fondée dans l'église de Begnins vers l'an 1400. Elle fut dès lors désignée sous le nom de chapelle des Saubraz.

En 1606, Henri de Bosco fit discussion ; la commune racheta alors sa part de la chapelle ainsi que celle qui appartenait à Jean Morsier. En 1618, les nobles Urbain et Christophe Badel, seigneurs de Moinsel, la rachetèrent de la commune. Jean-François Badel, fils d'Urbain, et époux de Suzanne-Sidonie de Croll, princesse de Portugal, reçut cette chapelle en héritage. Devenue veuve, cette dernière épousa en secondes noces noble Vincent Ardier, seigneur de Clavelière et coseigneur de Martheray. La famille resta propriétaire de la chapelle de Sainte-Croix jusqu'au milieu du XVIII<sup>me</sup> siècle.

---

## CHRONIQUE

---

*Réfugiés au Pays de Vaud au 17<sup>me</sup> siècle.* — Les érudits qui étudient la question des réfugiés français pour cause de religion dans le Pays de Vaud, liront avec beaucoup d'intérêt, dans le numéro janvier-mars 1933 du *Bulletin de la Société de l'histoire du protestantisme français* (54, Rue des Saints-Pères, Paris 7<sup>e</sup>), la première partie d'une importante étude de M. Emile Piguet sous le titre de : « Les dénombvements généraux des Réfugiés au Pays de Vaud et à Berne, à la fin du 17<sup>me</sup> siècle ».

Ce travail renferme le « Dénombrement des François » réfugiés et accueillis notamment à Bonmont, Chéserex, Trélex, Grens, Nyon, Coppet, Begnins, Luins, Crassier, Borex, Arnex, Genolier, Crans, Givrins et Prangins ; il y a là une quantité de noms de familles françaises qui ont, dès lors, fait souche chez nous. La suite de ce travail paraîtra sans doute dans les Bulletins prochains de l'érudite Société d'histoire du protestantisme si bien dirigée par MM. John Viénot et J. Pannier.

M. B.

Voici encore quelques petits travaux parus dernièrement :

*Gazette de Lausanne* : Henri Perrochon : 26 février : *Sept familles vaudoises*. — 19 mars : *Un ami de Lamartine* (Huber-Saladin et le Canton de Vaud). — 14 avril : *Au Grutli vaudois* (La création de l'île Laharpe à Rolle et l'érection de l'obélisque à la mémoire du grand patriote). — L. Seylaz : 26 mars : *Un émule de H.-B. de Saussure ; Charles-François Exchaquet*. — Pierre Kohler : *Benjamin Constant et la passion* (A propos de « L'Inconnue d'Adolphe », Correspondance de B. Constant et d'Anna Lindsay). — Eug. Mottaz : 12 mars : *Un bailli peu commode* (Gabriel Manuel, bailli de Grandson en 1766). — 30 avril : *Le peuple et le bailli* (Les rapports entre la population et les baillis).

*Feuille d'Avis de Lausanne* : Maxime Reymond : 4 mars : *La touchante histoire de Madeleine de Hongrie* (et de son adoption à Lausanne en 1440 par Catherine, veuve d'Etienne d'Orny). — 25 mars : *Le Grand Conseil de 1803*. — 1<sup>er</sup> avril : *Le « débarcadère » de Lausanne* (le choix de l'emplacement de la première gare de Lausanne). — 22 avril : *Une demeure du major Davel a disparu* (la maison de la Mercerie dans laquelle M<sup>me</sup> Davel née Langin, veuve du pasteur de Morrens, se retira avec ses enfants et dans laquelle le futur major passa la plus grande partie de son enfance). — G.-A. Bridel : 8 mars : *Sainte-Luce* (historique de la belle maison — Pension Sainte-Luce — que l'on a démolie dernièrement au Petit-Chêne pour faire place à un grand immeuble « moderne »). — 19 avril : *La maison Bugnion au Grand-Chêne* (que l'on démolit afin de pouvoir élargir l'entrée de la rue).

*Feuille d'Avis de Vevey* du 24 janvier : V. Magnin : *En marge du 24 janvier* (le dernier bailli de Vevey : Béat-Emmanuel de Tscharner, connu par sa bienveillance).

*Bulletin de la Société des Etudes de Lettres*, février 1933 : *Vinet contre Rousseau*, par Henri Perrochon.

*Journal de Payerne* du 20 décembre 1932 : *Ecrivains payernois*, par Henri Perrochon.

*Journal de Genève*, 23 janvier. P.-E. Schatzmann : *Edgar Quinet à Veytaux*.